

## Les mages, premiers ambassadeurs du Christ

Christelle Jullien

### ▶ To cite this version:

Christelle Jullien. Les mages, premiers ambassadeurs du Christ. Mythologie(s), 2020, 42, octobre-décembre, p. 92-93. halshs-04337925

# HAL Id: halshs-04337925 https://shs.hal.science/halshs-04337925

Submitted on 15 Dec 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers. L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

#### LES MAGES, PREMIERS AMBASSADEURS DU CHRIST

in *Mythologie(s)* 42, octobre-décembre 2020, p. 92-93. ISSN : 2426-3389

Christelle JULLIEN (CNRS, CeRMI UMR 8041)

Une tradition de l'Église d'Orient fait des mages des prédicateurs de Jésus Messie à leur retour de Bethléem. Une manière de valoriser aussi l'ancienneté de la foi chrétienne des communautés de Perse.

L'épisode évangélique fut interprété comme les prémices d'une évangélisation des nations dont les protagonistes auraient été les mages eux-mêmes. Déjà Éphrem le Syrien suggérait que les mages avaient répandu la renommée du Christ en Orient. Cosmas Indicopleustès ("le voyageur des Indes"), marchand et importateur d'épices en mer Rouge, dans le golfe Persique et en Méditerranée au VIe siècle, se fait lui aussi l'écho de cette tradition, reconnaissant à l'empire des Perses sassanides le second rang parmi les royaumes terrestres en vertu de « certaines dignités » obtenues du Christ par les mages pour s'être prosternés devant lui et l'avoir honoré. Le *Livre des témoignages sur l'Économie du Christ* reprend largement ces arguments au début du VIIIe siècle : douze « rois de Perse » sont envoyés par Jésus nouveauné « proclamer la Bonne nouvelle dans le monde entier ». Ce thème missionnaire est abordé dans la *Révélation des mages* où l'étoile les raccompagne jusqu'en Perse pour devenir comme une auxiliaire de leurs travaux apostoliques : de l'astre provient une nourriture miraculeuse qui suscite chez ceux qui la consomment des visions de la vie de Jésus, provoquant des conversions.

### Mission commune avec Thomas l'apôtre

Pour unifier les traditions d'évangélisation sur le sol iranien, certains auteurs ont parfois combiné l'histoire des mages et celle de l'apôtre Thomas, considéré par les chrétiens de Perse comme l'un des premiers missionnaires de leurs communautés. Les traditions apocryphes le font aller jusqu'en Inde ou traverser les territoires de la Mésopotamie et à l'est de la Babylonie. Dans l'*Opus imperfectum* comme dans les textes qui en dépendent, en particulier la *Chronique* syriaque *de Zuqnin*, les mages chargés par l'enfant Jésus d'inaugurer une prédication auprès du peuple perse rencontrent Thomas bien des années plus tard, après l'Ascension du Christ – mais les textes font parfois fi des chronologies ! Le disciple les catéchise et leur confère le baptême, le secondant dans ses missions.